

PREMIOS DE SUSCRIPCIÓN en toda España... ANUNCIOS... 1.ª plana... 2.ª y 3.ª... 4.ª... ESQUEMAS SEGUN TARIFA

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración y Correo POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 de octubre de cada mes, la recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA TARDE

Franqueo concertado

DEBERES QUE SE OLVIDAN

Con razón llama «El Universo» al artículo de «Diario Universal» el SEGUNDO TANTEO.

Todos suponíamos que en vista del mal efecto que obtuvo el primero no se aventuraría á intentar un segundo golpe.

Pero eso que demandaba la razón y la lógica es precisamente lo que no puede nunca hallar eco en una inteligencia de terremoto como la del Conde de Romanones.

Esto viene á demostrar de un modo concluyente y lógico que cuanto dijo la prensa de inteligencias secretas entre Lerroux y Romanones no anda tan lejos de la realidad, como se quiso dar á entender por los mismos interesados.

El momento de contención, observado en el conde de Romanones, fué sin duda debido á la conmoción pública que se produjo por tan descabellada salida, y sobre todo por temor de que los liberales, disconformes en su mayoría con la opinión del conde, tomaran una resolución que diera al traste con la ambición más soñada de su vida.

Mas deben apretarle tanto los compromisos, tantas ofensas debe haber soltado que, saltando por encima de la voluntad nacional, y corriendo el riesgo de perder su personalidad política intenta un nuevo golpe de audacia á los que por desgracia para el país nos tiene ya acostumbrados.

Solo que en este loco empeño juega con algo mas que con las je faturas políticas y con el tesoro nacional; juega con nuestro porvenir y con nuestra independencia.

Mientras los dispendios del conde se limitaron al desastre económico por la desorganización de los servicios y por el reparto de momios para sus amigos políticos, con ser gravísimo y digno de las mas acerbas censuras, pudo sin embargo sostenerse ante la laxitud que para ciertos políticos nefastos guarda la conciencia popular; pero ahora no se podrá llegar al despropósito que intenta, sin antes sentir una hondísima perturbación que á toda costa es preciso evitar.

En las circunstancias difíciles en que nos hallamos la inclinación nuestra hacia una de las naciones beligerantes, había de acarrear el odio de las restantes, y siendo así que, por declaración explícita de nuestro Gobierno, no estamos ligados con compromisos de índole alguna con unos ni con otros, es evidente que hacerlo ahora á destiempo, y sin que lo justifique otra causa que la ambición ó las razones secretas de Romanones ó Lerroux, sería tan absurdo que daría ocasión á esos serios peligros que acabamos de mencionar.

Es realmente sensible que los hombres políticos, especialmente aquellos sobre quienes pesa la responsabilidad de un mañana, olviden tan absurdamente sus deberes y den ocasión á una conflagración interna, cuando tanto precisa la unión y el esfuerzo del pueblo y del Gobierno.

El nuevo mercado

EL GRANERO

Han recibido en pocos dias gran impulso las obras del derribo del Granero, quedando ya al descu-

bierto casi todo el solar en que ha de emplazarse el nuevo mercado público.

Ayer tuvimos ocasión de verlo y observar el gran espacio que ocupaba aquel edificio comenzado y no terminado, que ha sido durante medio siglo un atentado al ornato público y que ha de convertirse en una obra de embellecimiento y de gran utilidad pública, sin merma sensible para la antigua plaza de Abastos.

La contemplación de aquel solar nos trajo á la memoria aquellos años del 80 al 84, en que se utilizaron sus muros para improvisar un teatro, á la manera de los antiguos corrales de comedias.

Creemos que fueron los gastros, los famosos miembros del «Centro Gastro», gente joven, rumbona y de buen humor, los que desde aquel humilde escenario, arrojaron el guante á la empresa de Romea, y en noble competencia con ella, hicieron una campaña que aún perdura en la memoria de cuantos, ya metidos en años, alcanzamos aquellos tiempos gloriosos del arte nacional.

¡Rafael Calvo en Romea y Antonio Vico en el Granero! Era esto realmente un orgullo para Murcia, que albergaba los dos colosos de la dramática, esa que rara vez consiguieron Madrid y Barcelona.

En aquellos años se hallaba la zarzuela en pleno florecimiento, y por el modesto escenario de la Rambla desfilaron artistas tan prestigiosos como Marti, la Moragas (su esposo,) Gimeno, Losada, Guerra, Arcos, Banquells, y tantos otros que hoy acaso no tendrían competidores. ¡Qué «Campanone» aquellos Todos estos y otros muchos recuerdos nos sugirió ayer la contemplación de aquel solar, que ennoblecieron tan famosos artistas.

Dentro de poco se alzar á el el nuevo mercado, y por una de esas transformaciones que labora la eterna evolución de las cosas, lo que se destinaba á almacenar subsistencias, será un centro de provisión de ellos, y además una innegable mejora pública.

COSAS

Dicen de Bukarest que el nuevo rey Fernando prestó juramento ante el Parlamento.

Fué ovacionado al pronunciar un discurso em el que dijo que siempre servirá á su país como buen rumano.

La reina Maria, que también asistió á este primer acto del reinado, fué aplaudidísima.

¡Fernando y Maria aplaudidísimos en el primer acto...!

¿Verdad que parece una crónica de la compañía Guerrero-Mendoza?

Comunican de China que el cónsul alemán se está despachando á su gusto dando noticiones de la guerra.

Ha dicho que los alemanes se apoderaron de Belfort, que ha sido destruido el séptimo Cuerpo de Ejército francés y que el rey de Baviera ha entrado en Francia tomando varias poblaciones.

Vamos: que los está engañando como á chinos.

Varios aviones franceses han volado sobre las líneas enemigas y sobre algunos pueblos alemanes, arrojando gran cantidad de proclamas.

En cambio los alemanes vuelan sobre Paris y arrojan gran cantidad de bombas.

Es una manera delicada de corresponder.

Cómo se habrán sonreído los germanos al recibir las proclamas.

Un periódico francés publica una carta de España en la que se dice que así como nos dividimos los españoles en partidarios de Gallito y Belmonte, estamos divididos en francófilos y germanófilos.

Tiene mucha razón el correspondiente.

Los partidarios de Joselito, del arte, de la tranquilidad y de la elegancia, son francófilos.

Los partidarios de Belmonte, del fenómeno estupendo que se atreve con todo y que lleva á las empresas más dinero y más gente, son germanófilos.

Porque en esta guerra, Alemania está actuando de Juanito Terremoto.

Inglaterra hace unos esfuerzos inauditos para demostrar que la toma de Amberes por los alemanes le tiene sin cuidado. Otra te queda, amiguita.

Dice que no le produce perjuicio porque la boca del Scalda pertenece á Holanda.

III ANIVERSARIO DEL SEÑOR D. Gerónimo Torres Garcia-Otazo Que falleció el dia 19 de Octubre de 1911 (O. E. P. D.) En sufragio de su alma estará la Vela y Alumbrado á Jesús Sacramento el lunes 19, en la iglesia de Capuchinas, y se dirán misas cada media hora desde las siete hasta la una. Su viuda, hijos, madre y demás familia, RUEGAN á sus amigos y personas piadosas una oración por el alma del finado y asistan á algunos de estos cultos, por lo que les quedarán eternamente agradecidos. Murcia 17 de Octubre de 1914. El Excmo. é Illmo. Sr. Obispo de esta diócesis tiene concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

La boca será de Holanda, pero las manos son de los alemanes. Y en la guerra á las manos hay que tenerles más miedo que á la boca. CH.

Servicio de paquetes postales

Merced á las gestiones del director general de Comunicaciones, señor Ortuño, á partir del día 15 del corriente funcionará un servicio directo de paquetes postales entre las islas Baleares y Génova, con transbordo en el puerto de Barcelona, en la misma forma y condiciones que el establecido entre nuestra Península é Italia.

Hace tiempo que la Dirección general de Correos se viene ocupando del establecimiento de un cambio directo de paquetes postales entre España y los Estados Unidos de América. Este servicio, que por su gran

importancia ha dado lugar á numerosas gestiones con los Estados Unidos, está hoy á punto de ser un hecho; pues las condiciones adoptadas por dichos Estados se encuentran actualmente en poder de las Compañías de ferrocarriles, para su estudio y aprobación.

Cumplido este trámite, y contando con las buenas disposiciones de dichas Compañías, que siempre han acogido con interés las iniciativas de la Dirección general de Correos, es de esperar que muy en breve quede establecido también el cambio directo de paquetes postales entre España y los Estados Unidos.

En cuanto al cambio directo de dichos paquetes entre España é Inglaterra, utilizando la nueva vía, las gestiones entabladas para su implantación entre las Direcciones generales de Aduanas, Comunicaciones y Compañías ferroviarias, están á punto de llegar á feliz término.

Los intelectuales alemanes AL MUNDO CIVILIZADO

Dimos noticia en su día del manifiesto que caracterizados representantes de la ciencia y el arte, de Alemania, dirigían al mundo civilizado en defensa de su Patria. He aquí el texto de dicho documento que reproduce casi toda la prensa madrileña.

«Nosotros, como representantes de la ciencia y el arte alemanes, protestamos ante todo el mundo civilizado de las mentiras y calumnias con que nuestros enemigos tratan de mancillar la causa pura de Alemania en la grave lucha por la existencia, emprendida contra ella á forcoz. La énea boca de los acacimientos ha destruido el tegido de fantásticas noticias sobre derrotas alemanes. Lo cual es ahora mayor acicate para laborar con más empeño, falsificando hechos. Contra tales patrañas alzamos nuestra voz. Ella ha de ser anunciadora de la verdad.

No es cierto que Alemania tenga la culpa de esta guerra. Ni la ha querido el pueblo, ni el Gobierno, ni el Emperador. Por parte de los alemanes se ha hecho cuanto más se pudo para evitarla. Ofrecemos al mundo pruebas documentadas. Con excesiva frecuencia se ha mostrado Guillermo II, en los veintiséis años de su reinado, mantenedor de la paz universal; á menudo lo han reconocido nuestros adversarios. Más aún: ese mismo Emperador, á quien osan ahora tildar de Atila, ha sido ridiculizado por ellos años y más años, por su inquebrantable pacifismo. Solamente cuando cayó sobre nuestro pueblo un cúmulo de fuerzas que acechaban las fronteras desde hacía mucho tiempo, se alzó como un solo hombre.

No es cierto que hayamos violentado inconsideradamente la neutralidad de Bélgica. Probadlo está que Francia é Inglaterra estaban resueltas á quebrantarla. Existen pruebas de que Bélgica estaba conforme. Habría sido aniquilarnos el no habernos adelantado á tal intento.

tiene ahora muchos negocios. Sólo le veo á las horas de comer y eso no siempre.

Me ha prohibido que salga y para asomarme á la ventana debo adoptar antes infinitas precauciones.

¡Ah, si yo supiera que tenía celos, con cuánto placer le obedecería!

¡Que dichosa sería entonces al ocultarme, al velarme, al permanecer escondida para que él solo me viera, en el último rincón de la tierra! Pero ¡ay! me acuerdo bien de sus palabras de Madrid:

—No es por mí, es por vos por quien deseo que os ocultéis á las miradas de todos.

Estoy sola. A través de mis cortinillas veo la gente pasar de prisa como quien va á sus negocios.

Son libres. Veo la casa de enfrente, donde en cada piso vivo una familia.

A los balcones se asoman dos jóvenes con sus hijos en brazos.

Son dichosas. Veo, también, las ventanas de palacio, á través de cuyos vidrios se filtra la luz de los salones en que el Regente dá sus espléndidas fiestas.

Oigo la música del baile y la nostalgia y la tristeza se apoderan de mí.

Aquella noche visiones extrañas turbaron mi sueño; veía á una mujer entumida que con una niña en los brazos se inclinaba llorosa sobre el cadáver de un hombre.

—¿Erais vos, madre mía?

Al día siguiente, sobre la cubierta del barco que nos llevó á las costas de Flandes, me dijo Enrique:

—Pronto, muy pronto lo sabreis todo, Aurora mía. ¡Quiera Dios que entonces podais ser tan feliz como yo deseo!

Estaba muy triste cuando me dijo esto.

¿Teme que la desgracia me aflija al conocer á mi familia.

Aunque así sea, madre mía, quiero abrazaros...

Desembarcamos en Ostende. En Bruselas recibió Enrique una carta así: «da con las armas de Francia.

Al otro día partimos para París. Ya era mediodía cuando llegamos al Arco de Triunfo.

Vine en una silla de posta con Francisca. Enrique caminaba á caballo delante de nosotros. Estaba muy pensativo. Una voz interior me decía:

«¡Tu madre está aquí!»

No es cierto que la vida y la propiedad de un solo ciudadano belga hayan sido puestas en peligro por nuestros soldados, á no ser que la funesta necesidad nos obligara á ello. Por más que lo hubiésemos predicado repetidas veces, ha disparado el pueblo alevosamente, mutilado heridos, asesinado médicos en el ejercicio de su misión humanitaria. No puede falsificarse más vilmente, sino callando los crímenes de tales asesinos, para que carguen los alemanes con el ejemplar castigo que sufrieron ellos.

No es cierto que nuestras tropas se hayan ensañado brutalmente en Lovaina. Tuvieron que tomar represalias en los furibundos habitantes, que se les echaron encima pérfidamente en sus alojamientos, y cañoneando, á su pesar, parte del pueblo. La mayor parte de Lovaina ha quedado en pie. El célebre Ayuntamiento está enteramente intacto. Con exposición propia, lo han salvado nuestros soldados de las llamas. De destruirse en esta terrible guerra obras artísticas, todo alemán lo deploraría. Pero así como nadie nos supera en nuestro amor al Arte, así también renunciamos á que la conservación de una obra de arte se haya de pagar con una derrota alemana.

No es cierto que nuestro modo de guerrear salta por encima del derecho de gentes. Desconoce crueldades desenfrenadas. Pero en Oriente está empapada la tierra en sangre de mujeres y niños, sacrificados por hordas rusas, y en Occidente desgarran el pecho de nuestros combatientes proyectiles *Dumdum*.

Darse pisto de ser defensores de la civilización europea no cuadra en manera alguna á quienes se unen con rusos y serbios, y ofrecen al orbe el ignominioso cuadro de azuzar á mongoles y negros contra la raza blanca.

No es cierto que la lucha contra nuestro cacareado militarismo no sea un combate contra nuestra civilización, como dan en decir, hipócritamente, nuestros enemigos. Sin el militarismo germano habría desaparecido hace tiempo de la faz de la tierra la civilización alemana.

Para protegerla, surgió en un país en que siglos y siglos fué, como ningún otro, presa de correrías rapiñadoras. Ejército alemán y pueblo alemán constituyen un solo cuerpo. Tal modo de sentir cohermana hoy á 70 millones de alemanes, sin distinción de educación, clase ni partido.

No podemos arrancar las venenosas armas de la mentira á nuestros enemigos. Sólo podemos decir alto á todo el mundo que alegan contra nosotros falsos testimonios. A vosotros, que nos conocéis y habéis custodiado con nosotros, en común, la más alta herencia de la Humanidad, á vosotros lanzamos este llamamiento.

Creednos. Creed que llevaremos á término esta lucha como un pueblo cultural, para quien el legado de un Goethe, un Beethoven y un Kant es tan sagrada como su hogar y su terruño.


De ello salimos garantes con nuestro nombre y con nuestra honra. (Lleva este documento muchas ilustres firmas de la Alemania sabia y artista.)

Teatro Romea

Anoche, en función de moda, se representó la delicada comedia de los hermanos Alvarez Quintero «Amores y amores».

Esta comedia, una de las más aplaudidas de los autores sevillanos, obtuvo una acabadísima interpretación.

Antonia Plana, la actriz completísima que cada día conquista mayores simpatías y más nutridos aplausos de nuestro público, interpretó acertadísimo el papel



EN SUFRAGIO DEL ALMA
DEL SEÑOR

Don Luis Perez Gutierrez

que falleció en Toledo el día 10 del actual
(Q. E. P. D.)

Se aplicarán las misas que se celebren el lunes 19, á las once, once y media y doce, en la iglesia rectoral de San Pedro, de esta ciudad.

Sus sentidos padres don Francisco y doña Eleuteria, que le dedican este piadoso recuerdo; su afligida esposa, hijos, hermanas, hermanos políticos y demás familia,

RUEGAN á sus amigos y personas piadosas una oración por el alma del finado y la asistencia á dichos cultos, anticipándoles las gracias.

Murcia 17 de Octubre de 1914

de Isabel, interesante personaje al que la Plana, con su talento, sabe dar extraordinario relieve.

De ellas, trabajaron con sin igual acierto la notable característica señora Brú, la excelente dama joven María Banquer, la encantadora María F. Roxala y las señoritas Aliacár, Banquer (M.) y Espín.

Luis del Llano, actor estudioso que trabaja con verdadero cariño y sabe dar á sus personajes una justa encarnación, obtuvo un éxito personal en el interesante papel de Juan María.

Completaron el acertadísimo conjunto los señores Sánchez Bort, González, Rausell, Navarro, Diaz, Hernández y Llano (M.)

La obra fué presentada con verdadero lujo.

Para esta noche, en función popular, se anuncia un programa verdaderamente monstruo.

Se representará el drama en tres actos de Guimerá, traducido por Echegaray, «Tierra baja» y la graciosa comedia en tres actos de Paso y Abati «El orgullo de Albacete».

Es de esperar que haya una buenisima entrada.

Mañana domingo, por la tarde, se representará «El orgullo de Albacete», y por la noche el hermoso drama de Benavente «La Malquerida» y la graciosa comedia de Vital Aza «Zaragueta».

A.

Ayuntamiento

Sesión del día 16.

Bajo la presidencia del señor Al-

baladejo se abre la sesión á las cuatro, asistiendo los concejales señores García Muñoz, Medina, Jara, Pallarés, Soriano, Gil, García Martínez, Galán, Ródenas, Sanz, Cánovas, Solís, Ortiz, Amo y Arnaldos.

El secretario dá lectura al acta de la anterior, siendo aprobada.

Queda aprobado el expediente sobre el cementerio de Sangonera la Verde.

Se aprueban las cuentas y pagos de la semana.

Pasa á la comisión una proposición sobre inspección de carnes de cerdo hecha al Ayuntamiento por la comisión de concejales nombrada en la sesión pasada.

Se aprueban los pliegos de condiciones para el arrendamiento de las rentas municipales de Plaza de Abastos, Pescadería y Matadero.

Se lee el proyecto de presupuesto para 1915.

El Sr. García Muñoz pide que esta misma tarde quede resuelta la aprobación del presupuesto, interesando la urgencia.

El alcalde dice que quería hacer unos grandes presupuestos para lo cual la comisión fijó su atención en los impuestos llamados individuos.

Manifiesta que los dos impuestos nuevos que aparecen son beneficiosos para la higiene los cuales consisten en el impuesto sobre pozos negros y en la inspección de las aves en el mercado de la recoba.

Dice que si se incluyen 10.000 pesetas para mataderos parciales es para que sirva como vía de ensayo y si las circunstancias lo exigieran se haría un presupuesto extraordinario.

También dice que para el alumbrado en los pueblos se han aumentado 2.500 pesetas.

Sigue expresando las alteraciones de los presupuestos sobre aumentos y bajas en los ingresos.

Gil reconoce que las circunstancias actuales no son para hacer unos grandes presupuestos; por esto, dice, no se opone á la aprobación de ellos.

También habla sobre los empleados del Ayuntamiento.

Interviene Solís en este asunto. El alcalde aclara la cuestión.

García Muñoz abunda en las manifestaciones del alcalde y exci-

ta el celo de éste para que los empleados cumplan con su extracto deber.

Se acuerda que el presupuesto de 1915 quede expuesto al público durante quince días.

Soriano hace algunas denuncias referente á los cables del alumbrado.

García Muñoz cree que el arquitecto municipal debe revisar anualmente los cables.

Soriano dice que es necesario evitar los abusos que comete la compañía.

El alcalde manifiesta que ha ofrecido á la empresa y que el sábado

irá el arquitecto para informar de estado en que se encuentra la red García Gil pide se mejore e al alumbrado del Puente Nuevo y la urbanización de la explanada de la estación férrea.

Soriano cree que existe un convenio entre el ex alcalde señor Díez de Reveaga y la compañía del ferrocarril para la urbanización de dicha explanada.

El alcalde promete hacer gestiones sobre lo de la explanada y el alumbrado del Puente nuevo; y que se enterará de quien es la obligación de renovar las bombillas para hacerlo inmediatamente. Se levanta la sesión

CONFLICTO GRAVISIMO

LA GUERRA EN EUROPA

La guerra en Francia.—Se lucha hasta en el Mar del Norte.—El avance de los aliados.—El cólera.—La guerra en Bélgica.—La toma de Brujas.—El avance alemán.—El contacto con los belgas.—Una nota alemana.—La guerra en Rusia.—Derrotas de los alemanes.—La guerra en el mar.—Buque inglés hundido.—Buques apresados.—Combate en el Mar Negro.—Noticias de Roma y Pekín.—Noticias de España.—El Banco.—Sobre las minas submarinas.

(Conferencias recibidas hasta las cuatro de la madrugada)

La situación

en Francia

Como los rusos guardan silencio, y sólo nos hablan de los destacamentos de Caballería que han pasado los Carpatos, cosa sin trascendencia en la campaña; y como los serbios y montenegrinos siguen combatiendo en la frontera, resulta que lo más importante de la lucha presente es lo que ocurre en Francia y Bélgica.

Si es cierta la cifra de 25.000 soldados belgas refugiados en Holanda, después de la caída de Amberes, debe ser bastante insignificante el Ejército belga que camina por Ostende. Dicho Ejército, que no pudo hacer la movilización por lo rápido de la entrada de los alemanes, no debió exceder nunca de 80.000 hombres. La lucha ha ido tan ruda y continuada durante dos meses y medio que no será aventurado cifrar en un 50 por 100 las bajas sufridas. Si aún se resta á los 40.000 hombres esos 25.000 refugiados en Holanda llegaremos á la conclusión de que todo el ejército belga que camina por Ostende es de unos 15.000 hombres, cosa haría insignificante para decidir nada en una contienda como esta.

El plan de los alemanes de correrse á la costa del Norte de Francia, va á tropezar, como era de esperar, con toda la oposición de las fuerzas aliadas. El general Joffre si-

gué prolongando sus líneas al Norte, y ya las ha corrido desde Cassel á Yprés, que está en territorio belga. ¡Qué lástima para Francia que aún no se conservara Amberes! El propósito de Joffre al disponer—como hace observar el ilustrado crítico militar de «El Imparcial»—el Ejército aliado en forma de Z es lograr que contra el trazo superior de esa letra se estrelle, á modo de barrera, el avance alemán.

Entre Yprés y Cassel se desarrollará pronto una acción. El triunfo de los aliados será un compás de espera, pues los alemanes volverían á repetirlo. El triunfo de los alemanes significará la libertad de movimientos para llegar á Dunkerque. El triunfo será del que acumule más y más pronto refuerzos.

Es digno de notarse el cambio operado en el concepto de la guerra. Al principio se adjudicó á los rusos el papel decisivo en la contienda; hoy ya cuantos simpatizan con los aliados insisten en que los rusos sólo tienen valor como una especie de ofensiva debilitante que distrae fuerzas del adversario.

En la orilla izquierda del Vistula, de Varsovia al Dniester siguen los combates. Veremos lo que resulta de ello. En estas condiciones, ¿no es verdaderamente inocente que se nos haga creer en invasiones formales de Hungría y marcha de 200.000 rusos sobre Budapest? Esta marcha hay que colocarla al lado

de aquella otra que hará mes y medio emprendieron los serbios.

Los morteros de 42

Los periódicos ingleses dan detalles muy completos de la forma y funcionamiento de los famosos morteros de 42 usados por los alemanes.

Estas terribles máquinas de guerra pueden servir como cañón de tiro recto y como mortero para disparos por elevación. En el primer caso se añade al tubo principal un sistema de tubos suplementarios, que le dan una largura de 21 metros, con la cual se pueden lanzar proyectiles á una distancia de 30 kilómetros.

Empleado como obús, tiene un ángulo de 40 grados, y su alcance se reduce á 40 kilómetros.

El peso de la carga, es de 850 kilogramos; pero cuando el mortero va relleno de dinamita, se eleva á 950 kilos.

Tiene de largo el proyectil un metro veinte centímetros.

Se puede disparar cada diez minutos. El disparo se hace eléctricamente; momentos antes de disparar los artilleros encargados de disparar la pieza tienen que alejarse para no sufrir las efectos deletéreos de los gases que se escapan al hacer la explosión.

Su transporte es muy lento. Tres semanas se tardó de llevarlos de Lieja á Namur y otras tres de Maubeuge á Amberes.

Los alemanes en Francia

Para contrarrestar el efecto de la toma de Amberes y la ocupación de Gante por las tropas alemanas, los franceses dan cuenta de que han ocupado Yprés, situada en la Flandes occidental á unos 50 kilómetros al Sur de Ostende. Yprés no es plaza fuerte, allí no hay más que fábricas de encajes, lana, algodón, etcétera. pera es una ciudad belga, y á falta de pueblos alemanes que ocupar, hay que contentarse con uno de Bélgica. Lo importante es decir que se ha salido á la frontera, que se ha llevado la guerra «más allá» del propio territorio. Con este motivo los telegramas de Burdeos reflejan una gran alegría porque, según ellos, esta ocupación de Yprés garantiza la unión de los aliados con las tropas del Rey Alberto. Si es cierto, como ayer se dijo, que de las que éste mandaba se han refugiado en Holanda 25 mil belgas y 2 mil ingleses, muy mercedadas deben haber quedado.

Si, vos, madre mía, vivís en París, estoy segura de ello.

Conozco el aire que respiráis.

Nos apeamos en una larga calle bordeada de casas altas y grises.

Luengo entramos en una callejuela estrecha que conduce á una iglesia rodeada de un cementerio.

Después he sabido que eran la iglesia y cementerio de Saint-Magloire.

Enfrente de ella, se veía un gran hotel de aspecto altivo y señorial.

Pregunté y me dijeron que era el palacio de Gonzaga.

A espaldas de la iglesia hay una plazuela donde se ve una verja de madera cuya puerta estaba abierta.

Es la entrada del cementerio. Entramos y Enrique se detuvo ante un mansoleo de mármol sobre el cual hay esculpida la imagen de un hombre gallardo y joven.

Enrique dió un largo beso en la frente á la estatua. Y le oí decir entre sollozos:

—Hermano, veme aquí. Dios es testigo de que he cumplido la promesa que te hice del mejor modo que he podido.

Un leve ruido me hizo volver lo cabeza.

Detrás de nosotros, al otro lado de la verja de maderas, Francisca y su nieto se habían arrodillado y oraban sobre la arena.

Enrique se arrodilló también y oró en silencio largo rato.

Al levantarse me dijo:

—Besad esa imagen, Aurora.

Yo obedecí y pregunté el por qué.

Sus labios iban á abrirse para hablar; pero dudó y al fin dijo solamente:

—¡Porque era un noble corazón; porque yo le amo, hija mía!

Yo di un beso á la glacial frente de la estatua.

Enrique me dió las gracias poniéndose las manos sobre el corazón.

¡Cómo me ama, cuánto me quiere, madre mía!

¡Mal vez esté escrito, sin embargo, que él no pueda decirme nunca!

Algunos minutos más tarde, entramos en la casa donde escribo estas memorias, madre mía; pues Enrique la había hecho alquilar de antemano.

Desde que entré en ella, no he vuelto á salir á la calle.

Y vivo más sola que nunca, porque Enrique

Pero, el Sol sale para todos, y bueno es que en estas horas de tristeza y desolación haya también para todos su poco de alegría. En las demás partes de la extensa línea, las variaciones son poco importantes. (Por telégrafo)

La guerra en Francia
La situación

Un telegrama oficial de Burdeos confirma los progresos del ala izquierda de los aliados. La lucha de estos se extiende desde Ypres hasta el mar del Norte. Cerca de Arras los aliados realizaron algunos progresos. En Peronne hubo un largo duelo de artillería sin resultados positivos para ambas partes. **El cólera** Parece ser que se han dado algunos casos de cólera en las tropas alemanas. Las ambulancias del ejército alemán han comenzado la revacunación de los soldados.

La guerra en Bélgica
Ocupación de Brujas

Noticias particulares confirman que varios aviones alemanes bombardearon la ciudad de Brujas. Se causaron muchos daños y numerosas víctimas. Los alemanes lograron ocupar la ciudad. Los belgas hicieron una heroica defensa. El centro alemán se muestra debilitadísimo. Esto favorece el avance de los franceses. **El avance alemán** Los alemanes, después de ocupar Brujas prosiguieron el avance hasta Blanqueburgus, Ostende y Dunkerque. El general Castellnau concentra grandes refuerzos para cortar el avance alemán. **Los aliados** Los aliados conquistaron la ciudad de Roule a 20 kilómetros de Thiert. Numerosas columnas avanzan hacia Furnes y Dixmunde para reforzar a los belgas. En los alrededores de Lille mantuvieron los aliados una lucha poco importante.

Nota alemana

El cónsul alemán de Barcelona asegura que cerca de Amberes fueron cogidos el 16 de Octubre, 15.000 prisioneros, un importante botín de guerra, 500 cañones e innumerables automóviles. También cogieron los alemanes varios trenes con aprovisionamiento y muchísimo ganado. Añade que en la rada encontraron 43 vapores con las máquinas destruidas. También encontraron el paquebot «Guiseneau» que pertenece a Lloyd George. Estaba completamente hundido.

La guerra en Oriente
Rusos y alemanes

Los partes oficiales rusos dan cuenta que los alemanes atacaron a Varsovia por la izquierda del Vistula. Llegaron a 7 kilómetros de la ciudad. Después de un reñido combate fueron rechazados. Igualmente fueron derrotados en Ivsngorof. **Derrotas alemanas** La infantería rusa, sostenida por la artillería, persiguió y derrotó a las vanguardias enemigas. Les cogió cañones y numerosos prisioneros. Cuatro cuerpos de ejército de los alemanes quedaron diezmados. Los germanos abandonaron miles de bajas. **En Przemysl** Continúan los combates en los alrededores de Przemysl. Los rusos han cogido tres fuertes más.

En el mar
Buque hundido

Un telegrama oficial de Londres comunica que un submarino alemán atacó al crucero inglés «Rauke». El barco se hundió rápidamente. Pudieron salvarse 49 tripulantes. Perecieron 350. El crucero desplazaba 7.350 toneladas y fué construido en 1889.

Ataque fracasado

Dice el mismo telegrama que otro submarino alemán intentó atacar al crucero inglés «Thesens». El ataque fracasó.

Buques hundidos y apresados

El crucero inglés «Yarmouth» hundió en aguas de Sumatra al paquebot «Maramonia». También apresó al buque griego «Pontoporos», y a otros dos buques que habían escoltado un crucero alemán. Cogió 70 prisioneros. En Sydney fué capturado un velero alemán que llevaba radiotelegrafía.

Un combate

Circulan con insistencia rumores de que en el mar Negro se está librando un rudo combate entre la flota rusa y alemana. Se añade que al lado de esta luchan los cruceros «Goeven» y «Brelau» últimamente adquiridos por Turquía.

Otras noticias
Pekin

Entre los japoneses de Tsing-Tao se han dado casos de cólera.

Roma

Ha fallecido el marqués de San Guiliano.

En España
Los liberales

Mañana se reunirán los exministros liberales en el domicilio de Romanos. Tratarán de la situación económica, del crédito nacional y de las peticiones de las Cámaras de Comercio y otras entidades.

Dice Burell

El exministro demócrata ha dicho que España ha debido imitar a Italia en la neutralidad armada. **El Banco** Circula el rumor de que, con motivo de la situación creada al Banco por el actual conflicto, han dimitido algunas altas personalidades que ejercían cargos en dicho establecimiento de crédito.

Las minas submarinas

El Gobierno inglés ha llamado la atención del de España acerca de la colocación por los alemanes de minas en los mares neutrales. Hace constar que estas han ocasionado varios naufragios, habiéndose perdido ocho barcos neutrales y perecido setenta tripulantes. (De esta edición)

Noticias de hoy
En Francia

17.—A las 3'15 t. Telegramas recibidos de Burdeos dan cuenta de que el resultado de la batalla de Lille ha sido ventajosa para los aliados. Añade que el enemigo pretendió encaminarse hacia Calais, siendo rechazado.

Notas políticas
(Por telégrafo)

Los Pósitos

16.—A las 11'15 n. Se ha firmado un decreto reconociendo a los Pósitos derecho para formar Federaciones provinciales de crédito agrícola.

Consejo

El lunes regresará a Madrid el ministro de Hacienda. El mismo día se celebrará un Consejo de ministros en el que se tratará de cuestiones económicas. **El Rey** El Rey visitó esta tarde el Parque Electrotécnico.

Inspeccionó el material de campaña. **Los reformistas**

El lunes se reunirá la minoría reformista. Cambiarán impresiones sobre las cuestiones de actualidad.

Nuestra acción en Marruecos
(Por telégrafo)

Barache
Un ataque

17.—A las 3'15 t. El general Silvestre comunica oficialmente que los moros han realizado un ataque nocturno a la posición de Kudia Rivas, llegando hasta las alambradas. El comandante de Wad-Ras don Nicolás Molero, resultó herido. Tuvo que encargarse de la defensa de la posición el capitán de Ingenieros don Jesús Romero. El enemigo fué rechazado.

Bajas

Además del Comandante Molero resultaron heridos, el teniente de Wad Ras, don Carlos Ramirez de Arellanos y el teniente de Artillería don José Astorga. También resultaron dos soldados muertos y uno herido.

Sumisiones

El comandante general de Tetuán comunica que se han presentado a rendirle sumisión varias comisiones de importantes kábilas.

La actitud de Maura
(Por telégrafo)

Lo que se dice 17.—A las 3'15 t. Circula por los centros políticos el rumor de que el expresidente del Consejo de ministros, don Antonio Maura, tiene el propósito de combatir en las Cortes la gestión económica del Gobierno.

Los periodistas preguntaron hoy a Dato sobre la certeza de estos rumores, declarando el Presidente del Consejo que desconocía su fundamento.

EN FOMENTO
(Por telégrafo)

El ministro

17.—A las 3'15 t. El ministro de Fomento se encontraba hoy un poco indispuerto. No obstante, el señor Ugarte, asistió a su despacho oficial. **Comisión** El ministro de Fomento recibió a una comisión de Andalucía. Esta le entregó las conclusiones de la Asamblea de Sevilla.

FUNERALES
(Por telégrafo)

Por el Rey Carlos

17.—A las 3'15 t. En San Francisco el Grande se celebraron hoy solemnes funerales por el Rey de Rumanía. En representación del Rey asistió el infante don Carlos al que se le rindieron los honores de ordenanza. También asistió el Gobierno excepto los ministros de Instrucción y Fomento. También asistieron representaciones militares, diplomáticas y parlamentarias.

EN PALACIO
(Por telégrafo)

Dato

17.—A las 3'15 t. El Presidente del Consejo despachó con el Rey a la hora de costumbre. Le dió cuenta de la muerte del marqués de San Guiliano. Dato dedicó grandes elogios a este ilustre político italiano. **Aniversario** En la Capilla de Palacio se dijo-

ron hoy misas por la muerte de la Princesa de Asturias. Dato visitó a la reina Cristina para reiterarle el pésame.

La Junta de Iniciativas
(Por Telégrafo)

Visita de Cierva

17.—A las 3'15 t. El Comisario regio de la Junta de Iniciativas señor Cierva visitó hoy a Dato. El señor Cierva le dió cuenta de los asuntos que está despachando dicha Junta y que someterá a la aprobación del Gobierno.

HAF FID
(Por telégrafo)

Su llegada

17.—A las 3'15 t. Mañana llegará a Madrid el exultán de Marruecos Muley Haffid. Probablemente permanecerá en lo Corte dos ó tres días.

LA UNIVERSIDAD

Una carta del señor Cierva

Hablando ayer con el señor alcalde sobre la creación de la Universidad en Murcia, nos manifestó que precisamente había recibido una carta del ilustre murciano señor Cierva, como contestación al telegrama que le dirigió expresándole los deseos de la Asamblea magna últimamente celebrada. La carta dice así: «Querido Laureano: He recibido tu telegrama en nombre de la Junta para la creación de una Universidad en esa y desde luego haré cuanto pueda, pues tengo en eso personal empeño. Sabes que te quiere tu buen amigo: Juan de la Cierva.»

Nos manifestó además el señor Albaladejo que en la próxima semana saldrá para Madrid la comisión encargada de continuar las gestiones.

Hospital de San Juan de Dios
ENTRAN DE SEMANA:

Don Diego Hernandez Montesinos y don Andrés Almansa Molero. EXISTENCIA DE ENFERMOS

Mujeres	Cirujía	46
	Medicina	41
Hombres	Cirujía	48
	Medicina	41
	Enfermos de los ojos	21
	Militares	2
	Heridos	7
	Higiene	15
	Total	221

Informaciones oficiales

Militares

El alcalde de Ricote remite la fecha del nacimiento de Pablo Saez del Olmo. La comisión mixta remite documentos relativos a José Alarcón Gambín. La misma declara soldado a José Martínez Torres y José Giménez Lorca. La misma declara inútil totalmente a los mozos Manuel Sanchez Velasco y Julián Belchi.

El coronel del regimiento de infantería de España, interesa el expediente de pobreza, de Miguel Gambín.

Al jefe de la zona de Murcia se le remite comparecencia a la solicitud de nuevo pase de Diego Riquelme Sanchez.

Al jefe de la Caja de reclutas, id. id., de Francisco Teruel Hernández.

Ayuntamiento

Al gobernador civil, se le remite

TEMPORADA DE 1914 á 1915
Cafés-Crespo
VARIEDAD Y CONSTANCIA

LA DIOSA : TEJIDOS : GRANDES Y PAÑERIA NOVEDADES
Temporada de invierno 1914 á 1915
Para darse cuenta de la importancia de esta nueva casa y de la GRAN VARIEDAD de modelos que tenemos en pieles, astrakanes abrigos, capas y busas. ¡¡SE HACE NECESARIA UNA VISITA!!
En lanas, terciopelos, y sedas gran fantasia, se han recibido las últimas novedades. En pañería para trages de caballero, y abrigos, contamos con las últimas creaciones de la moda. El surtido de esta casa es maravilloso y á precios sumamente económicos. **Platería 43 y Jabonerías 2** (esquina á la plaza de S. Bartolomé)

nota de las entradas y salidas de artículos en la estación del ferrocarril.

Se interesa informe de conducta de Pascual Ramirez Montero.

A instancias del juez de la Cathedral ha sido citado el guardia, Feliciano Hernández Cano.

Don Miguel Andugar, solicita permiso para construir una casa en la carretera del Alto de las Atalayas á Murcia.

Han sido nombrados vocales de semana, para limpieza, obras y alumbrado, don José Maria Solís y don Alberto Medina, y para el Matadero, don Mariano Sanz y don José Martínez Torres.

Guardia civil

La del puesto de Lorca ha detenido á Tomás Ruiz Reverte, que fué sorprendido con 130 rollos de esparto que habia hurtado.

La de Fuente-Alamo, ha detenido á Ginés Pagán Ros, por amenaza de muerte á su convecino Francisco Garcia Garcia.

La benemérita del puesto de Alhama, remite relación de armas blancas y de fuego, ocupadas á individuos que las usaban sin licencia.

Gobierno civil

La alcaldía de Moratalla publica edicto anunciando la plaza vacante de secretario de aquel Ayuntamiento.

El Juzgado de Cieza, dicta requisitoria, llamando a Francisco Méndez Cayuela, procesado por estafa.

Matadero general
(Dia 15)

Las reses sacrificadas en el día de ayer para el consumo público fueron las siguientes: Vacas 1.—Terneras 2.—Corderos 18.—Cabritos 7.—Cerdos 21. Que dan un peso total de 2.327'00 kilogramos.

NOTICIAS

En la imposibilidad de dar las gracias personalmente á cuantos les han significado su pésame por la reciente desgracia que les agobia, las distinguidas familias de don Ramón Servet y don Gabriel Lasso nos ruegan encarecidamente que hagamos llegar á todos los murcianos, sin distinción de clases, la expresión de su más sentido reconocimiento.

La espontaneidad con que en Murcia entera ha hallado eco su honda pena, y el interés con que todos le han prodigado sus consuelos, hace que las afligidas familias acudan á la prensa para llenar del mejor modo posible este vivo deseo de su gratitud.

Al acoger nosotros el encargo que se nos confiere, una vez más les reiteramos la expresión de nuestro pésame más sentido.

PARAGUAS.—Los hay de superior calidad y muy baratos en EL BAZAR MURCIANO.

Círculo Católico

La misa que el domingo 18 se celebre á las doce en el Oratorio de ésta Sociedad, y el Rosario que se rece durante la misma, se aplicarán por el alma del señor don Ramón Servet Magenis (q. e. p. d.) socio del Círculo, recientemente fallecido.

Viajeros

Acompañado de su distinguida señora, ha llegado á esta, donde pasará una temporada, nuestro buen amigo don Rafael Cabeza. —Ha regresado de Fortuna donde prestó sus servicios al frente de la estación telegráfica, acompañado de su señora madre, nuestro querido amigo el oficial de telégrafos don José Lorente.

Reciban nuestro saludo de bienvenida.

Natalicio

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña la señora doña María Narbona, joven esposa de nuestro distinguido amigo don Simón Martí.

Reciban nuestra afectuosa enhorabuena los felices padres y abuelos de la recién nacida.

Para Madrid

Acompañado de sus distinguidos hijos ha salido para Madrid nuestro estimado amigo don Manuel Malo de Molina.

Para Cartagena

Por esta estación con dirección á Cartagena ha pasado nuestro estimado amigo el diputado á Cortes por aquella circunscripción don José Maestre Perez.

Misericordia y Manicomio

El lunes entran de semana los vocales de esta Junta don José Miguel Navarro Abellán y don José Asensio Illán.

BOLETIN RELIGIOSO
OCTUBRE 1914
DOMINGO XVIII

San Lucas apóstol y evang., San Julias, Santa Trifoua y San Justo. **VELA Y ALUMBRADO** Día 13.—En el Rosario por doña Julia Pareja y Martínez. Día 19.—En el Rosario por doña Gerónimo Torres.

Espectáculos
TEARO ROMBA
Compañía Plana-Llano
Función para hoy

Reestreno del grandioso drama en tres actos, de Angel Guimerá traducido al castellano por D. José Echegaray, «Tierra Baja.» Segunda representación de «El orgullo de Albacete», graciosísima comedia en tres actos de Paso y Abati.

A las nueve en punto. **TEATRO-CIRCO** Secciones continuas de cinematógrafo todas las noches á las seis y á las nueve.

